

LES ACTIVITÉS DU CENTRE NATIONAL DE RECHERCHES DE LOGIQUE EN 1968

Au cours de 1968, le CNRL a publié deux volumes importants: En premier lieu, le texte des *Entretiens de l'Institut International de Philosophie*, organisés à Liège l'année précédente, sous le titre: *Démonstration, Vérification, Justification*. Il s'agit d'un volume contenant les contributions de MM. Barzin, Klibansky, Devaux, Passmore; — de R.P. McKeon et M. Joja, — de A. J. Ayer et B. Juhos, — de M. Bunge et N. Rescher, — de J. Vuillemin et A. Mercier, — de G. G. Granger et F. Gonthier, — de T. Kotarbinski et J. Horowitz, — de N. Rotenstreich et T. E. Jessop, — de Ch. Perelman (Paris-Louvain, Nauwelaerts, 1968, 52 p.; *Log. & Anal.* 41-42).

En second lieu, les travaux du CNRL de la section de logique juridique, réunis par Ch. Perelman sous le titre: *Le problème des Lacunes en Droit* (Bruxelles, Bruylant, 1968, 552 p.).

Ainsi se poursuit la série d'enquêtes sur *Le Fait et le Droit* (62), les *Antinomies en Droit* (1965), et les *Études de Logique Juridique I et II* (1966, 1967), qui doit être poursuivie par l'étude de la *Règle de Droit*.

Au volume sur les Lacunes, ont contribué MM. P. Foiriers, Ch. Huberlant, A. G. Conte, U. Klug, E. Wolf, Z. Ziembinski, F. Terré, C. W. Canaris, Mgr W. Onclin, J. Gilissen, V. Devaux, G. Tedeschi, J. Stone, J. J. A. Salmon, A. Van Welkenhuyzen, R. Legros, R. Van der Elst, L. Duchatelet, H. Buch, E. Krings, L. Silance, J. Miedzianogora, R. Savatier et Ch. Perelman. La plupart de ces contributions ont fait l'objet de communications et de discussions au Centre (Fondation Universitaire). Nous renvoyons aux préambules, textes et conclusions du volume publié.

Plusieurs séances ont été consacrées à *La Règle de Droit*. Voici les sujets traités: Prof. H. Battifol (Paris), *La règle de droit en droit international privé* (6.1.68); Prof. N. Bobbio (Turin), *Normes primaires et normes secondaires* (3.2.68); Prof. Fr. Lamand (Lyon), *Dimensions et normo-genèses* (2.2.68); Prof. I. Tammelo (Sidney), *La ratio decidendi et la règle de droit* (3.5.68); Prof.

L. Lombard Vallauri (Rome), *Les deux aspects de la participation du juriste à la formation de la règle de droit* (3.5.68); Prof. S. Ginossar (Jerusalem), *La règle de droit en Droit Israélien* (17.5.68).

L'année 68 s'est terminée par un fructueux échange de vues amorçant le thème des années 69 et suivantes. M. le professeur R. Henrion a fait un exposé sur *l'élaboration de la règle de droit dans la procédure des pouvoirs spéciaux*. M. J. Masquelin, Conseiller d'Etat, a fait un exposé sur *La formation de la règle de droit* (7.12.68), continuant ainsi le programme amorcé en 67 par le Professeur P. Foriers sur *La règle de droit* (exposé introductif) (février 67).

La section de logique et de philosophie des sciences (Devaux) s'est réunie avec la *Société de Logique et de Philosophie des Sciences* à la Fondation Universitaire pour entendre et discuter les communications suivantes:

Prof. A. Mostowski (Varsovie), *The completeness problem of mathematical logic* (20.1.68); Prof. H. B. Curry (Amsterdam), *The purposes of logical formalization* (16.3.68).

Le 30 mars 68 M. Perelman a fait un exposé, prenant place dans le cycle consacré aux Catégories en Histoire, sur le sujet: *Sens et catégories en histoire*.

Plusieurs séances ont été consacrées à la mise au point d'un nouveau cycle sur la méthodologie en histoire. On a retenu le thème: le quantitatif en histoire.

Nous rappelons à cette occasion que la publication des *Entretiens* de Jérusalem de 1965 (Publications de l'Académie Israélienne des Sciences et des Arts, parue en 1968) porte comme titre *La compréhension de l'histoire*, et qu'elle comporte deux contributions de notre Centre: celle de M. Ph. Devaux (2^e séance) (pp. 41-62) et celle de M. Ch. Perelman, séance d'ouverture et interventions aux diverses séances.

Il nous reste à signaler diverses activités locales ou périphériques. En collaboration avec la *Société de Philosophie* et avec *L'institut des Hautes Etudes*, M. Rivero (Salerno), a fait deux communications, l'une sur *Le discours philosophique* et l'autre sur *Les aspects sémantiques des sciences et des arts* (9 et 10.2.68).

A la même société, M. le professeur Galimberti (Gènes) s'est occupé de *la méthode en philosophie*, et du sujet *Science et Valeur* (8 et 9.3.68).

La présence du Professeur M. Tammelo (Sydney) a permis d'organiser à l'Institut de Philosophie de l'Université de Bruxelles, un exposé sur le thème *Justice, Egalité et dignité humaine*.

Les 29 et 30 mai 68, au même Institut, MM. Calogero, D'Andréa et Rivero ont repris sous un autre angle la discussion sur le thème des Entretiens de Liège: *Dialogue et Justification* (cf. *La Cultura*, 1968).

La Société de Philosophie a reçu le Professeur A. B. Savile (Londres), qui l'a entretenue sur le sujet *Devoir, Action et sentiment* (26.4.68).

Le 23.11.68, M. Vanquickenborne (NFWO) a fait à cette société une communication sur *Le concept de causalité en Droit*.

Le groupe de travail pour l'étude des processus de communication et de connaissance, formé à l'Université de Gand, a publié depuis 68 des cahiers photocopiés (n° 1 et n° 2), auxquels contribué des collaborateurs de notre Centre.

M. F. Vandamme (NFWO) y a publié *Enkele beschouwingen over de verhouding taal-denken* (2/68, 10 pp.), suite à «*De transformationele grammatica en haar toekomst*», ainsi qu'une recension critique de C. S. Dicks, *Coordination* (Amsterdam, North Holland, 1968).

M. De Mey (NFWO) a publié une étude sur *Language and Thought*, dans *Communicatie en Cognitie* (n° 2, Déc. 68).

M. Van Quickenborne (NFWO) (Gand) a publié en 68 un article intitulé *Quelques réflexions sur la notion de validité*, ainsi qu'un autre, intitulé *Problemen rond de behandeling van Rechtsdocumentatie, Kanttekeningen bij het Credoc project* (*Rechtskundig Weekblad*), 21.1.68).

MM. Devaux, Perelman, Ruytinx, Gochet et M^{me} S. Gillet ont pris part au XV^e Congrès international de Philosophie réuni à Vienne du 2 au 9 septembre 1968. Les Actes définitifs du Congrès seront publiés ultérieurement. Bornons-nous à mentionner les contributions effectives de M. Perelman à la philosophie (Droit et Morale), de M. Devaux à l'Introduction et la présidence de la V^e session plénière sur «*Philosophie und Naturwissen-*

schaft» (Preprint, vol. 1, 514-650), et de G. Gochet, «*A nominalistic approach to the problem of the Status of propositions*», dont le présent numéro contient un résumé.

M. Devaux a pris part aux *Entretiens* de l'Institut International de Philosophie dont le thème était «*Le Temps*», intégrés dans ce Congrès de Vienne et organisés par Costa de Beauregard et Prior, ainsi qu'au symposium de logique organisé par MM. Martin et V. O. Quine.

Séminaires.

En juin 68, M. P. Gochet, Assistant à l'Université de Liège, a défendu sa thèse de doctorat intitulée «*Esquisse d'une théorie nominaliste de la proposition*» (Ronéo de 340 p.). Il a été proclamé Docteur avec la plus grande distinction.

Dans sa leçon inaugurale à l'Université Libre de Bruxelles (nov. 68) publiée dans le Tijdschrift van de vrije Univ.: *Reflexie over de geschiedenis van de filosofie*, M. Wayenberg s'est occupé de la catégorie de «philosophie de l'histoire», pour montrer qu'elle constitue un présupposé dans l'histoire de la philosophie.

Enfin M. Jacques Noël, Licencié en philosophie et lettres de l'Université de Liège, détaché depuis 1967 auprès du Laboratoire du Professeur Vinay à l'Université Victoria C.B. (Canada), depuis sa thèse de M.A., a continué ses recherches d'indexation mécanique (*Outline of a mechanized indexing system*, Roneo, pp. 26-40), dont le système comporte trois règles opératoires (substitution, réduction, normalisation). Il aborde la réduction des relations sémantiques du langage naturel à un petit nombre de relations logiques, en appliquant une méthode originale qui diffère de la *string analogies* de Harris et porte sur l'analyse sémantique intégrale de textes.

P.D.